

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 184

SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas	1'00
Resto de España	1'25
Extranjero	2'00

MAHON, SABADO 18 MAYO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

Risra de incógnitas

Se va á las Cortes, ya desde hoy abiertas, sin que ninguno de los antiguos partidos y de las nuevas agrupaciones sepa con certeza á lo que va.

Ignoran los actores lo que han de hacer y lo que no han de hacer en una función para la cual se ha levantado ya la cortina.

Veamos, primero, el estado en que el introito de la legislatura inicial sorprende á los dos históricos partidos sostenedores del régimen.

Los conservadores llevan por único y total bagaje parlamentario el consabido proyecto de reforma en la Administración provincial y municipal. Realmente, esto no puede constituir un programa, ni en tan modestos accidentes pueden fundar un partido y un Gobierno la justificación del poder largamente ejercido.

Por otra parte, la reforma, aunque mínima y tardía, quedará disuelta en el radical propósito de más de cuarenta diputados enemigos del régimen comprendiendo en la extensa línea solidaria desde republicanos hasta carlistas, que vienen á pedir la autonomía y una completa transformación del sistema administrativo, que abarque hasta el procedimiento electoral.

De modo que ante esta magna obra que ahora se pide y propaga, la modestísima chapuza ofrecida con mil reservas por los conservadores, quedará chafada é inservible como misero papelillo tragado por un torrente.

En ninguna cosa atañedora al problema político-religioso, al problema económico ni al problema social pondrán mano los conservadores. Su cansado y lerrumbroso manubrio no mueve más que un cilindro: el de la consabida reforma de Administración local.

Hay en el partido liberal otra incógnita no menos ambigua.

Firme y valedero parece ser el acuerdo de su retrainimiento parlamentario; más nadie sabe en conciencia por que se retraen los liberales, ni hasta cuando ni en que condiciones, porque tampoco ninguna autoridad de esa parroquia lo ha dicho ni explicado hasta la fecha.

Sin duda, piensa la generalidad, deben de exigir graves motivos y agravios muy hondos que alguien ha de conocer y apreciar; pero lo extraño es que acuerdo de tanta monta para el propio partido, se adopte y se anuncie reservando en lo más secreto del ánimo la parte principal, que son los motivos.

Esta manquedad de la resolución quita y resta mucho al efecto sensacional que suelen producir sucesos, actitudes y complicaciones de esta índole en el mundo parlamentario.

Tenemos, pues, á una de las columnas del régimen sin más bandera parlamentaria que el conocido proyecto; y á la otra columna, arrancada y alejada del templo por ignoradas fuerzas y desconocidos impulsos.

Endebles son los sostenes para tan grandioso artificio.

Nunca, tampoco, llegaron los republicanos al Parlamento en condiciones semejantes á las de ahora. Afectos los unos á la Solidaridad, enemigos los otros de ese vínculo, ignórase, quizá por ellos mismos, qué harán en el conjunto y en los accidentes de la obscura labor que se prepara.

Católicos de las Ligas, mestizos, íntegros y carlistas, aunque enlazados por este otro cingulo de la reacción, no tienen los mismos intereses ni pueden llegar á un concierto en sus aspiraciones y voluntades.

Cuanto á la democracia parlamentaria, genuina y propiamente dicha, desde ayer se ha convertido en águila de dos cabezas. De dos cabezas, y probablemente de dos almas.

El Sr. Salmerón, jefe de la minoría republicana en dos Parlamentos y jefe aún no dimisionario de aquella gran Unión fundada en 1903, ha renunciado el primer cargo para asumir la presidencia de los solidarios de Cataluña. Y no la ejercerá solamente en las Cortes, sino también en el Comité ejecutivo que para su gobierno interior han elegido ó piensan elegir los cinco grupos solidarios.

Quedan, por tanto, separadas esta fuerza local y la fuerza que han llevado al Senado y al Congreso todos los demás republicanos españoles. Podrán coincidir algunas veces; pero procederán en completo desacuerdo otras muchas. Se ha efectuado, pues, una división que afecta por igual á los partidarios y á los adversarios de las instituciones vigentes.

¿La Solidaridad, dentro de la Representación nacional, es una cuña por el estilo de la que, en la Cámara de los Comunes, dirigió Parnell en otro tiempo; mejor todavía, un Parlamento chico enquistado en el organismo de un Parlamento grande.

Reconocemos con justa imparcialidad que las mejores palabras respecto de esa incógnita fueron las pronunciadas por Maura en la reunión de las mayorías. Hay que obrar con prudencia. No cabe más actitud para los ministeriales que esperar á ver cómo, por dónde y en qué se resuelve esa nube.

Sácase de todo una triste consecuencia.

Mal delineados los campos en lo tocante á ideas y conducta, perturbados los términos de programas y aspiraciones, con un partido dinástico en la incertidumbre, con una izquierda republicana, divididas cada cual en dos, la obra que se inicia no puede interesar á nadie, ni como esperanza ni como problema. Si tan sólo como espectáculo peregrino.

La nación no sacará de ella ningún fruto.

En último caso, serán los carlistas, redivivos y dispuestos más que nunca á recoger las astillas sobrantes, quienes logren algún aprovechamiento.

La gran masa española, esa masa cada vez mayor, que quiere progresar y vivir según las determinaciones

de la época, habrá de aguardar á que esa mescolanza precipite y á que ese aquelarre concluya.

De ahí la perfecta lógica con que el pueblo señala vida cortísima á unas Cortes ruinmente engendradas, forzosamente nacidas, y antes de poder andar, embargadas por una parálisis congénita.

Jamás cruzó por la historia de nuestros Parlamentos una tan endeble, tan lisiada y tan heteróclita criatura.

ACTUALIDADES

Notas y comentarios

¿Reconstitución nacional?

Desde el año terrible ó sea desde aquí en que quedó borrada para siempre la leyenda española, cuyos últimos capítulos se escribieron en Cavite y Santiago de Cuba, han sonado repetidamente varias palabras sugestivas, que unas veces lo significan todo y otras veces no significan nada.

Esas palabras han sido: Regeneración, reconstitución, reconquista, europeización, etc. etc. Ellas han figurado á la cabeza de los programas de todos los partidos políticos y no políticos, y en su nombre se han transformado las corrientes de opinión y las tendencias de muchos elementos nacionales.

Regenerarnos ó reconstituírnos. En oídos de los españoles, vencidos por los desastrosos interiores más que por los enemigos de fuera, sonaron esas palabras con vibraciones energéticas: y todos podemos recordar aquellos intentos que fracasaron, aquellas campañas del mitin y de la prensa que fenecieron de languidez; porque el enemigo doméstico á quien debíamos combatir no fué convenientemente reconocido, y por ende los asaltos que debían dársele fueron dados en el vacío.

Unos creyeron reconocer la causa primera de nuestros males en el caciquismo; otros en la política andante; quién pensó hallarla en la abstención de la masa neutra; quién en la superabundancia de burócratas; quién en la influencia preponderante del mercantilismo y del industrialismo; algunos hallaron la raíz de nuestra derrota en el quijotismo exagerado, y otros en el sanchopancismo triunfante. Acaso todos tuvieran razón, porque podríamos exclamar: Todos en él pusisteis vuestras manos.

Ahora, aquella palabra sagrada, Reconstitución nacional, ha sonado nuevamente en el mensaje de la Corona. Solamente que ya no despierta ninguna sensación; á fuerza de maenscarla, ha perdido grandísima parte de su brillo, y por ello no atrae la mirada del público ni seduce hasta á los más soñadores.

¿Como va á operarse la reconstitución española? ¿Por qué medios?

Ha habido otros pueblos que, después de grandes catástrofes nacionales, se han empeñado en revivir y lo han conseguido. Mas todos esos pueblos han seguido el mismo rumbo. Prusia, después de Jena, encargó la misión de reconstituirse al humilde maestro de escuela. Francia, después de Sedán, buscó en la educación la fuerza para el desquite. Japón, soñando en ser grande, comenzó por centuplicar sus establecimientos de enseñanza. Estados Unidos, para ser una potencia formidable, edificó cuatro mil escuelas en una ciudad sola, en Nueva York. Inglaterra, en todos tiempos, ha hecho de la cultura popular el

primer objeto de su política, porque sabe que allí radica la esencia de su poderío.

¿Son estos pueblos decadentes, ó están amenazados de ruina? Para el maestro, para el que tiene la altísima misión de formar los ciudadanos, se guardan las mayores preferencias y el respeto general. En nuestra nación, rebajando su posición social, se le condena á vivir exactamente que un peón albañil.

Pues bien; reconstitución nacional cita el Mensaje de la Corona como el primer objeto del actual gobierno. ¿Cómo va á conseguirlo?

Las naciones sabias han demostrado que en la escuela hallaron la fórmula. Aquí estamos tan convencidos de esa verdad, que el Ministro de Hacienda ha dicho por adelantado que no podía conceder ni un céntimo más al de Instrucción para no saldar el presupuesto con déficit. ¿La escuela? la escuela no es nada.

Luego: podemos concluir que esa ponderada reconstitución nacional, que se menciona, es una burla que se hace á los grandes intereses del país.

La India se subleva

Los sikhs se rebelan

Continúan llegando noticias graves de la India.

Un telegrama de Calcuta dice, con referencia á otro de Simla, que el principado de Sikkin amenaza sublevarse.

Ya ha habido motines parciales, y toda la población india da señales de excitación violenta.

El suceso es muy grave, porque los sikhs forman, desde la insurrección de los cipayos, la base del ejército angio-indio.

Dan contingentes de soldados magníficos, pero que no se distinguen por su fidelidad cuando se trata de combatir á gentes de su misma raza.

El Gobierno británico trata de cambiar las guarniciones en el Principado, á fin de que no haya contacto entre las tropas indias y el pueblo.

La peste y la rebeldía

La situación del Penjab se agrava de día en día.

La peste hace estragos enormes en la población, y esto contribuye á que los ánimos se exciten más cada vez.

Durante la última semana murieron de la terrible dolencia en dicha región, muchos millares de personas.

El hombre que reina en las campañas centuplica los daños y lleva á las poblaciones la desesperación.

Los agitadores aprovechan tantos desastres para atizar la rebeldía, diciendo á los indios que el cólera y el hambre son castigos que les manda el cielo, por sumisión á los ingleses.

Nuevos motines

En Bengala aumentan los desórdenes diariamente.

El asunto de la división de la provincia sigue apasionando los ánimos, y ha ahondado más todavía el abismo que separa á bramánicos y mahometanos.

Se suceden los motines, y muchas aldeas han sido incendiadas.

Desde hace varios días se baten en Canapore mahometanos é indios.

Los alrededores de la ciudad se hallan llenos de cadáveres.

Las autoridades inglesas no consiguen poner paz entre los combatientes.

El Comité nacionalista de la comarca ha fijado pasquines, concebidos en estos términos:

«Somos los más; tenemos el número y la fuerza.

Podemos con facilidad aplastar á los mahometanos, insultadores de Brama, é impedir que los ingleses destrocen la antigua organización de nuestro país».

Dichos pasquines, verdadera excitación al asesinato, han sido denunciados.

La policía busca á sus autores para encarcelarles.

En Inglaterra

Los telegramas llegados de la India han causado en toda Inglaterra impresión tremenda.

Los periódicos recuerdan la insurrección de los cipayos, y dicen que son de temer sucesos tan graves como aquellos.

En cambio, los políticos se esfuerzan por tranquilizar los ánimos, y afirman que el Gobierno angloindio logrará extinguir antes de poco los chispazos de rebelión que se notan en el Punjab Bengala.

Ocupación militar de Lahore

Los últimos despachos recibidos de Lahore, dicen que ayer llegaron á dicha capital india varios trenes llenos de tropas inglesas.

La ciudad fué ocupada militarmente y numerosos destacamentos, con ametralladoras, se fortificaron en los suburbios, prontos á romper el fuego contra los sediciosos.

Estos, sorprendidos, desaparecieron marchando á la campiña, donde celebrarían reuniones.

La paciencia de las autoridades les había hecho creer que Inglaterra tenía miedo.

Por dicha causa, la súbita invasión de tropas sufridas por la ciudad en que se creían mandar dueños, les ha llenado de consternación y pánico.

Ha sido preso el famoso agitador indio Ladj Patrai.

Era el jefe de la conspiración que se preparaba, y dentre de pocos días se iba á lazar á la lucha al frente de sus parciales, muy numerosos.

Los revolucionarios, ahora sin caudillo tratan de reemplazarle con uno de sus tenientes.

Las calles de Lahore están desiertas Sólo se ven en ellas grupos de soldados.

Kitchener ha dado órdenes severísimas, y ha publicado un bando prohibiendo los grupos mayores de tres personas.

La noche ha transcurrido en completa calma.

Sin embargo, esta tranquilidad es solo aparente, y siguen los temores de los días pasados.

Consejo en Palacio

El Consejo de Ministros del brado en Palacio se trató largamente de la política interior y exterior y de los proyectos que se presentarán á las Cortes.

El retraimiento de los liberales

El ministro de la Gobernación, señor Lacierva ha negado que en el Consejo de ministros de ayer se acordaran concesiones para que desistan los liberales de su actitud. Añadió: «No se complacerá á mis adversarios que desean que dimita.»

Montero Rios y Moret

El señor Montero Rios ha manifestado que para el caso de que el señor Moret le necesite para los fines políticos no saldrá de Madrid.

Como ahora no es necesaria su presencia, lo efectuará en breve y se ha acordado que se le llamará por telégrafo en todo caso, pues es probable que los sucesos políticos reclamen su presencia en Madrid.

Obstáculos para Maura

Caracterizados moretistas han dicho: Si Maura complace á los solidarios derogando la ley de jurisdicciones, sustituirá á los conservadores un gobierno de fuerza.

En caso de que no los complazca, los solidarios se retirarán del Parlamento.

Para desistir de la actitud

Un personaje liberal ha declarado: Para lograr que desistamos de la abstención, se hace preciso que se anulen las actas de los distritos de donde se suspendieron los ayuntamientos y las de los senadores que carezcan de condiciones para ejercer su elevado cargo.

No más tísicos

«Matad con dosis de morfina reducidas y sin dolor á los tuberculosos moribundos.»

Hé aquí el consejo dado por el doctor Adolphus Knops, de Nueva York, en el Congreso nacional organizado en Washington para exponer los medios de combatir la tuberculosis.

Knops es el más célebre profesor de todo el mundo como especialista en afecciones de carácter tuberculoso. El kaiser le condecoró por las victorias alcanzadas sobre la enfermedad, y le concedió el premio de dos mil marcos como autor del mejor tratado sobre el asunto.

El doctor hizo la declaración, muy aplaudida por cierto, al final de la sesión celebrada por la sección clínico-climatológica, de que es presidente el doctor George Dock, decano de la facultad de medicina de Michigan.

«Es mi costumbre; es vuestro sagrado deber, añadió el doctor Knops, cuando tengáis ante los ojos un tuberculoso moribundo, administrarle morfina hasta que sobrevenga la muerte rápida y sin dolor».

Los miembros del Congreso se negaron á votar en pro ó en contra de las ejecuciones por la morfina.

Knops nació en Alemania el año 1875 y estudió en París y Nueva York. Es director de la Asociación clínica antituberculosa y forma parte del cuerpo facultativo del servicio de higiene de Nueva York. Es además director de muchos sanatorios para tuberculosos.

DE LA EXPOSICION

De París á Madrid en 28 horas

Entre los concurrentes á la Exposición de Automóviles de Madrid se hablaba del brillante recorrido que un distinguido *sportman* acaba de realizar. Nos referimos al de monsier Sorel.

Salió de París el automovilista francés el lunes, á las dos de la tarde, y llegó á Madrid el martes, á las seis y minutos de la tarde.

Este intrépido *sportman* es bien conocido entre los automovilistas. El automóvil en que ha realizado la brillante empresa es un *Lorraine-Dietrich* de 60 caballos.

Sorel es el mismo que hizo el recorrido de París á Niza en diez y seis horas.

El recorrido París-Madrid, que

acaba de verificar, lo efectuó sin preparativos, y conduciendo no un monstruo de 120 caballos, sino un coche de turismo de fuerza no muy extraordinaria.

A su llegada á Madrid, el duque de Santo Mauro y los Sres. Quiñones de León y D. Luis Pozaya, socios del Real Automóvil-Club de España, reconocieron los prescintos puestos á la salida de París, demostrativos de que el coche llegado era el mismo con el que ha sido hecho todo el viaje.

Enterrada viva

Los periódicos extranjeros han dado cuenta de un dramático suceso que ha causado profunda emoción.

En Sarbazán, cantón de Roquefort, una mujer de treinta años, madame Escoubet, murió tras corta enfermedad el 29 de Abril, teniendo lugar los funerales el 1.º de Mayo.

El 2 un vecino de Sarbazán pasaba casualmente cerca de la fosa donde madame Escoubet yacía enterrada. La fosa no estaba completamente cubierta y el eferido sujeto oyó golpes sordos que partían de las profundidades del suelo, al mismo tiempo que se percibían quejidos ahogados.

Asustado el labrador, corrió á avisar al alcalde lo que había visto.

La autoridad municipal, acompañada de un médico, se personó rápidamente en el cementerio, procediendo á exhumar el cuerpo de madama Escoubet.

El lamentable error apareció ó bien pronto á los ojos espantados de los allí presentes.

La infeliz á quien se juzgara muerta había sido enterrada viva.

Recobrada de su estado letárgico, el cual hizo suponer su defunción, destrozó el sudario que lo envolvía en el paroxismo de la desesperación.

Cuando su cuerpo fué exhumado, el corazón de la desgraciada latía aún debilmente; pero todos los cuidados resultaron inútiles. La infeliz arrojó una bocanada de sangre y cayó pesadamente, esta vez para no levantarse nunca.

Discurso de Babel

Al discutirse los presupuestos en el «Reichstag» de Berlín, ha pronunciado Bebel un discurso, afirmando que se han de hacer toda clase de esfuerzos para que Alemania marche á la cabeza de las naciones.

Ha añadido que el partido socialista desea toda clase de prosperidades para el país, pero que no desea guerras de ninguna especie, puesto que una guerra sería la herida más grande que podría lesionar á la civilización.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santos Pedro Celestino.

Sol.—Sale á las 4 h. 31 m. mañana, pónese á las 7 tarde.

Luna.—Sale á las 10 h. 37 m. mañana, pónese á las 12 h. 30 m. madrugada.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores-correos.—Sale para Barcelona con escalas en Alcudia y Ciudadela á las 6 de la tarde.

Oficinas.—Cerradas por ser día festivo.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana las de Alayor y Mercadal estando cerradas por la tarde.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Estación número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados paquetes potales, de 9 á 12 mañana.

Gobernador.—En la mañana de ayer el Gobernador civil señor Irazabal visitó las distintas escuelas públicas de esta ciudad.

En el día de hoy se propone girar una visita de inspección al Lazareto y recorrer los distintos pueblos de la isla.

Terminado su viaje cinematográfico, mañana á las seis embarcará en el «Menorquin» para Alcudia y Palma, llegando á esta última ciudad á las ocho de la noche.

Deseámosle feliz viaje.

Excursión escolar.—Ayer efectuaron una excursión á *Bimisefue* los alumnos de la escuela pública que con tanto acierto dirige el laureado profesor de Instrucción Primaria don Antonio Juan.

Celebramos esta clase de excursiones por lo higiénicas é instructivas que resultan.

Comisión Provincial.—En la sesión celebrada en Palma el pasado miércoles por la Comisión Provincial, se dió cuenta del expediente instruido para la reclusión provisional de un demente natural de esta ciudad, y quedando cumplidos los trámites prevenidos en los artículos 3.º y 5.º del Real Decreto de 19 de Mayo de 1885, se acordó acceder á dicha solitud.

El tiempo.—Continúa éste muy variable, propio más bien del mes de Marzo que del en que nos hallamos.

En la mañana de ayer desencadenose fuerte tempestad sobre nuestra ciudad, acompañando á los copiosos chubascos, violenta tronada.

En el interior de la isla sucedió lo propio cayendo en algún término abundante granizo.

Con motivo de la festividad del lunes, el gremio de panaderos ha acordado no elaborar en dicho día pan tierno de clase alguna.

En cambio lo habrá en el día de mañana.

La Empresa de bailes «El Trebol» dará en las noches de mañana y el lunes dos extraordinarios bailes en los salones del casino «El Consey».

Como los anteriores es de suponer se vean en extremo concurridos.

Con motivo de la tormenta que sobre esta ciudad se desencadenó entre diez y doce de la mañana de ayer, tuvo que suspenderse la recepción que en el Palacio del Gobierno Militar debía celebrarse, con motivo del 21.º aniversario del Rey D. Alfonso XIII.

El gremio de maestros barberos anuncia al público que mañana, cumpliendo con la ley del descanso dominical, cerrarán sus puertas los establecimientos agremiados á las doce del día, y el lunes á las cuatro de la tarde.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Alayor, se halla expuesto por diez días al público á efectos de reclamación, el presupuesto y planos aprobados por dicho Ayuntamiento para la construcción del Hospital civil de dicha villa.

Dice «El Bien Público» de anoche, que ayer mañana pasaron á visitar al Gobernador, comisiones de los Ayuntamientos de Mahón, Alayor, Mercadal, Villa-Carlos y San Luis.

Por lo que respecta al Ayuntamiento de Mahón nos consta que ninguna comisión ha pasado á visitar al señor Gobernador por cuanto nuestra Corporación Municipal ignora aun oficialmente la visita de la primera Autoridad civil á Menorca.

El miércoles celebró sesión nuestro Ayuntamiento y el Alcalde no hizo mención alguna de la visita del Sr. Gobernador.

Por otra parte nos hemos enterado de que tampoco el Sr. Alcalde había pasado invitación á los concejales para visitar al Sr. Gobernador, como se acostumbra en tales casos, de todo lo cual se deduce que no pudo haber tal visita por parte del Ayuntamiento de esta ciudad.

No faltan maliciosos que aseguran que el Sr. Mercadal—liberal de abo- lengo—y aficionado como el Sr. Moré á las abstenciones, ha querido que el Ayuntamiento de Mahón se abstuviera por esta vez de visitar á la primera Autoridad Civil de las Baleares.

Marinas comerciales.—«Le Bureau Veritas» publica la noticia de las marinas comerciales del mundo durante los diez años que median desde 1895 á 1905, y marca el crecimiento notable de la marina mercante de Alemania, que, en barcos de vapor solamente eleva su tonelaje de 860.000 á 1.900.000, ó sea el 10 por 100 de tonelaje de todas las marinas del mundo entero. Inglaterra ocupa en éstas el primer lugar, con el 50 por 100, y Francia lo sigue con el 41,2.

Judiciales.—El juicio por Jurados señalado para la mañana de hoy, contra Miguel Pons Camps y otro por los delitos de robo y hurto, ha sido suspendido, por hallarse en el Hospital de Palma el primero de los procesados.

Dicho juicio que estuvo señalado el anterior cuatrimestre y fué suspendido por igual motivo.

Las restantes causas que han de verse, han de ser todas en juicio oral, siendo las siguientes:

Lunes, día 20—Contra Juan Mascará Gener y otro, por infracción de la Ley de Caza. La defensa de los procesados correrá á cargo de D. Pedro Ballester, actuando de procurador D. Gabriel Orfila.

Martes, 21—Contra Francisco Carreras Pons por lesiones. Abogado defensor D. Juan Orfila y procurador D. Miguel Alejandro.

Miércoles, 22—Contra Fernando Palmero Pérez, también por lesiones. Abogado defensor D. Pedro Pons Vidal y procurador D. Miguel Alejandro.

Jueves, 23—Contra Juan Manent Victory, José Mari Ferrer, Pedro Mercadal y Antonio Pellicer, sobre desórdenes públicos, desobediencia y otros hechos. La defensa estará á cargo del abogado D. Pedro Ballester, siendo el procurador D. Gabriel Orfila.

Viernes, 24—Contra Juan Mir y Mir por el delito de lesa Majestad. Abogado y procurador los mismos señores del anterior juicio.

Los pararrayos y la tempestad de ayer.—Está evidenciado que en los

quince años que data la instalación del alumbrado eléctrico de esta ciudad los rayos han dejado de causarnos perjuicios; pues la red eléctrica los conduce á los pararrayos existentes en la fábrica.

En la tormenta que se desencadenó ayer por la mañana, fueron varias las exhalaciones conducidas a la central eléctrica, una de las cuales causó una quemadura en el inducido del dinamo que funcionaba, atribuyéndose esta avería al mal estado del aislamiento de dicho inducido, por los largos años que llevaba de servicio.

Este incidente es el único ocurrido por las descargas atmosféricas desde el año 1892 que se instaló la Central.

Matadero

Reses sacrificadas el día 17 de Mayo.
1 vaca 176 kilos Elcaydus de Pedro, Alayor.

1 ternero 84 id. Est.ª des Benuil.
1 id. 105 id. se Furedada, Ferrerías.

1 ternero 111 id. Binichica Vey.
3 carneros 44 id. San Antonio
3 id 37 id. Milá Vey.

2 id. 20 id. Beliver Vey, Alayor.
12 id. 149 id. Turumbefnou, idem.
2 id. 17 id. Felis Roselló, id.

2 id. y 4 cabras 58 id. S. Vidal y San Jorge, Mercadal.

1 cerdo 54 id.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN
CONTABILIDAD

El lunes 20 del corriente, después de terminado el despacho ordinario de la sesión que ha de celebrarse en dicho día, tendrá lugar el primer sorteo de amortización de dos mil quinientas pesetas nominales de la Deuda de este municipio, al 5 por 100, emisión de 1906.

Si por falta de número suficiente de Concejales no se pudiera reunir el Ayuntamiento, se celebrará dicho sorteo el 22 con las formalidades antes mencionadas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 16 Mayo de 1907.—El Alcalde Presidente, José M.ª Mercadal.

MOTORES

Don Federico Hilario Torregrosa ha solicitado de este Ayuntamiento la autorización necesaria para instalar un motor eléctrico, en la casa número 2 de la calle de la Reina de esta ciudad.

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose un plazo de diez días á contar desde la publicación del presente anuncio en los periódicos de esta localidad para que puedan presentar en esta Alcaldía las reclamaciones que estimen convenientes.—Mahón 16 Mayo 1907.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.

TEATRO PRINCIPAL

Cinematógrafo y variedades

Dos secciones extraordinarias

- 1.ª sección á las 9
- 1.º Excursión familiar (estreno).
 - 2.º Lo que puede el cariño de una nieta.
 - 3.º Alucinación musical.
 - 4.º Por primera vez en Mahón novedad, sorpresa.

Presentación de la Cámara negra con la pantomima cómico-musical bailable

El Palacio negro encantado

5.º Trabajadores en las minas de carbón.

6.º Robo á un anticuario.

7.º Exito creciente de la pareja infantil de baile

Les Heliets

Tango—Bolero—Tango

2.ª sección á las 10 y cuarto

1.º Pereance de un vencedor de ratones.

2.º Fiel hasta la muerte.

3.º Alucinación musical.

4.º El palacio negro encantado.

5.º Captura de dos ladrones disfrazados de Monja.

6.º Novela de un pobre golfo.

7.º Gran éxito con sus bonitos

Tango—Bolero—Tango por la pareja infantil

Les Heliets

Para el Domingo 19 y lunes 20 Secciones variadas desde las 7 de la tarde y 9 y 10 noche, alternando en todas ellas *La Cámara negra y la pareja infantil.*

Precios los publicados

Remitido

Barcelona 13 Mayo de 1907

Sr. Director de LA VOZ DE MENORCA. Mahón

Muy Sr. mio y de mi mayor consideración. Espero de su amabilidad, se servirá dar cabida en las columnas del periódico de su digna dirección, á las siguientes líneas:

En la edición de LA VOZ DE MENORCA del día 7 del corriente Mayo, aparece un remitido de don Juan Seguí, en el que, con ánimo de poner en evidencia á los ojos del público, á la Compañía de Seguros «A U R O R A», hace saber, que ante el Juzgado del distrito del Hospital de esta ciudad, ha sido requerida dicha Compañía en reclamación del pago de indemnización, por un siniestro ocurrido en esa el 7 de Febrero último.

Efectivamente Sr. Director, la Compañía de Seguros «A U R O R A» no ha podido acceder á las pretensiones del Sr. Seguí, por injustas é impropiedades, aun cuando hayan ido acompañadas de la amenaza de acudir á la prensa y á los Tribunales.

Sepa el público, que en su día, se practicó la oportuna peritación de daños con la intervención del perito nombrado por el Sr. Seguí, y que la cantidad fijada en la valoración pericial, fué puesta á su debido tiempo á disposición del indicado señor Seguí, el cual por lo visto, no contento con la indemnización de los perjuicios causados por el siniestro, pretende convertir en objeto de lucro un accidente desgraciado, á cuya pretensión, se ha de oponer resueltamente la Compañía «A U R O R A».

Aprovecho esta ocasión, para ofrecerme de V. affmo. y s. s.

Q. B. S. M.

Por la Compañía Anónima de Seguros «A U R O R A», el sub-director de Cataluña y Baleares

CARLOTA.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

Príncipes extranjeros al bautizo

Madrid 18, 1'00

Ayer llegaron á Madrid todos los príncipes extranjeros que han de asistir al bautizo del príncipe heredero de la corona, que ha de celebrarse en la mañana de hoy. Entre los llegados figuran el Du-

que de Connaught tío de la Reina Victoria el cual representará á su hermano el Rey de Inglaterra Eduardo VII, el príncipe Federico Leopoldo representando á su padre el emperador de Alemania, el hermano de la reina viuda Doña María Cristina, Archiduque Eugenio, representando al Emperador de Austria y el Duque de Oporto representando á su hermano el Rey don Carlos de Portugal.

Los solidarios y el mensaje de la corona.—Los operarios de tranvías en huelga.

Madrid 18, 1'40

Los senadores solidarios han acordado discutir el mensaje de la corona, tan pronto como se inicie este debate en el Senado.

De Barcelona telegrafían que se han declarado en huelga los operarios empleados en los tranvías eléctricos.

Las autoridades trabajan para encontrar pronta solución al conflicto, pues si bien el servicio se presta hoy con normalidad, de no ser atendidas las reclamaciones formuladas por los trabajadores sería interrumpido el servicio causando esto graves perjuicios al público en general.

Actitud comentadísima.—Benigno Varela absuelto.

Madrid 18, 2'25

Ha sido objeto de muchos comentarios que el secretario Solidario del Congreso señor Ventosa y Calvet no haya aceptado la invitación que se le pasó para asistir al bautizo del príncipe.

Ayer terminó la causa que por jurados se ha visto estos días contra don Benigno Varela acusado de haber muerto en desafío al periodista don Juan Pedro Barcelona.

El jurado absolvió al señor Varela, protestando el público dicho fallo.

Luego á petición del Fiscal se acordó la revisión de la causa por nuevo jurado.

La Compañía de vapores «La Marítima» nos ha facilitado el siguiente telegrama.

Barcelona 18, 7'30

«Isla Menorca» fondeado las cinco y media sin novedad.—Ginart.

BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones

MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 17 Mayo de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100	82'75
Deuda Amortizable 4 por 100	000'00
Acciones f. c. Norte España.	64'15
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante.	96'05
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	26'50
Acciones Banco Hispano Colonial	000'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100.	102'00
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4 por 100.	57'75
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100.	202'75
Francos	11'10
Libras.	27'93

Mahón 18 Mayo de 1907.

Imp. de F. Fábregues, á cargo de M. Ribé.

DON CARLOS MOYSI Y SEURET, Juez Municipal Letrado de la ciudad de Mahón.

En virtud del presente edicto que se espide en méritos de lo acordado en proveído de hoy recaído á solicitud del procurador don Miguel Alejandro y Sintés obrando en el concepto de apoderado de doña María Sintés y Pons, así en nombre propio como en el de madre de la menor doña Catalina Orfila y Sintés, en los autos juicio declarativo verbal, ahora ejecución de sentencia, que sigue contra don Fulgencio Ferrer y Martí ausente en ignorado paradero, se saca á pública subasta por término de diez días la porción de finca que se describirá, quedando señalado para que tenga lugar el remate, el día treinta y uno del corriente y hora de las 9, en la sala audiencia de éste Juzgado con arreglo á las condiciones que se dirán.

Una cuarta parte indivisa de una casa situada en esta ciudad, calle de Hannover números 33 y 35, antes 37 que linda á la derecha con casa de los sucesores de Gabriel Bals y Pons y otras de Guillermo Andreu y Margarita Falcó, á la izquierda con otra de don Juan Moysi, antes de don Jaime Moncada, otra de los herederos de D. Juan Papelludi y Escrivá y otras de los herederos de D. Francisco Manent y Pons y de D. Jaime Villalonga, de D. Miguel Parpal, de D. Alberto Sintés y Olives y de los herederos de don Francisco Orfila Pons y con el Teatro principal de esta ciudad y al dorso con dicho teatro y con una casa dependiente del mismo, justipreciada dicha cuarta parte indivisa en la cantidad de tres mil pesetas.

Condiciones de la subasta

1.ª Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo del valor de la finca que sirve de tipo para la subasta, sin cuyo requisito no serán admitidos. Se devolverán dichas consignaciones á sus respectivos dueños acto continuo de remate, excepto la que corresponda al mejor postor, la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y en su caso como parte del precio de la venta.

2.ª No se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes del avalúo, las cuales podrán hacerse á calidad de ceder el remate á un tercero.

3.ª El ejecutante podrá tomar parte en la subasta y mejorar las posturas que se hiciesen, sin necesidad de consignar el depósito prevenido en la primera condición.

4.ª Los títulos de propiedad de la indicada porción de finca, consistente en una certificación librada por el Sr Registrador de este Partido, estarán de manifiesto en la Secretaría para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta, previéndose además á los lici-

tadores que deberán conformarse con ellos y sin derecho á reclamar ningunos otros. Después del remate no se admitirá al rematante ninguna reclamación por insuficiencia ó defecto de los títulos; y

5.ª Serán de cargo del comprador los gastos de subasta y remate y demás que ocasionen, incluso los de la escritura de traspaso.

Dado en Mahón á 14 de Mayo de 1907.—Carlos Moysi.—Ante mí, Juan Ripoll, Secretario.»

TROPAS DE LA COMANDANCIA DE Ingenieros de Menorca.

Debiendo intentarse la venta en pública subasta de dos caballos y un mulo de desecho de la Compañía de Telégrafos, cuyo acto tendrá lugar en el cuartel que ocupa la expresada Compañía en Villa-Carlos, el día 27 del corriente mes á las 11 de la mañana, se hace público te por esanuncio á fin de que pueda llegar á conocimiento de los que deseen tomar parte en ella.

Mahón 10 de Mayo de 1907.—El Teniente Coronel Mayor, Manuel Maldonado.

BANCO DE MAHON

Se convoca la Junta General de señores accionistas para sesión extraordinaria que se celebrará el día 23 de este mes á las cuatro de la tarde, en el domicilio social, al objeto que se halla de manifiesto en estas oficinas. De acuerdo con el artículo 15 de los Estatutos, para que pueda celebrarse dicha sesión han de estar representadas la mitad más una de las acciones en circulación.

Para tener derecho de asistencia es necesario depositar veinte acciones á lo menos en las cajas del Banco, cuyos depósitos se admitirán desde mañana. El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en el Banco, podrán recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el 20 del corriente.

Mahón 3 mayo de 1907.—P. A. de la Junta de Gobierno.—José M.ª Mercadal, Srio.

Colegio Rosselló

Calle de la Luna, 2, Mahón

<i>1.ª clase</i>		
Niños de 4 á 6 años al mes		1'50
Id. de 6 á 8 id. al id.		2'00
Id. de 8 á 10 id. al id.		2'00
<i>2.ª clase</i>		
Niños de 4 á 6 años al mes		1'25
Id. de 6 á 8 id. al id.		1'50
Id. de 8 á 10 id. al id.		2'00

De la enseñanza y sus clases
Lectura seguida, poesía ó verso, caligrafía inglesa, idem caracteres español ó Ituzacta, góticos, redondilla, idem adorno é impresa (á mano).

Lecciones
Gramática castellana, Aritmética, Geografía, Geometría, Historia de España, idem Natural y de Menorca; además de lo indicado se enseña también el dialecto Menorquín, etcétera.

NOTA: A los alumnos de la 1.ª y 2.ª clases que abonan dos pesetas mensuales, se les dá gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario á la enseñanza.

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

METALES - Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahón

EL CRONOMETRO

Relogeria Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal. Grande y variado surtido en relojes de bolsillo. Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

ALDRUFEU Y VIDAL

Horticultores Barcelona

Los señores que deseen adquirir plantas, árboles y semillas de dicha casa, pueden dirigirse á su representante en Menorca, Miguel Estela, Nueva núm. 10, Mahón, el cual pondrá á disposición de los compradores los nuevos catálogos recientemente publicados.

Establecimiento de Viticultura Moderna

Francisco Casellas. Balsas de San Pedro, 1 Barcelona

- Caldo Bordelés Casellas. (Sulfato de cobre en polvo preparado.)
- Garantido contra el Mildiu y Blach Rot de la viña.
- Azufre soluble compagne. (Patentado).
- Eficaz contra el Oidium de la vid.
- Se azufra y sulfata á la vez.
- Economía. Rapidez. Comodidad.
- Vides americanas. Híbridos Productores Directores. Injertos.
- Pulverizador sistema Muratori (patentado).
- No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 15 litros.
- Arboles frutales, forestales y desadorno.
- Palmeras y plantas de salón.
- Folleto, Catálogos ilustrados y prospectos gratis.
- Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder. Infanta 10.—MAHON.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TUDO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

Venta á plazos de Valores Públicos

AMORTIZABLES COE PREMIOS

Mata y C.ª «El Crédito Internacional» Legalmente constituida ante Notario é inscrita en el Registro Mercantil. Agente en Menorca.—F. Fiol—San Pablo, 37.—MAHON.

Balneario Soler

15 MAYO

31 OCTBRE

Caldas de Malavella.-Gerona

Cocina esmerada y apropiada para los estómagos más delicados

El agua VICHY GAMBRINUS de excelentes resultados en el tratamiento de toda enfermedad de caracter reumático, parálisis, catarros, enfermedades del hígado y del estómago, etc., etc.

Encargos y expendición del agua

D. Manuel Beltrán.-Mahón